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DÉPARTEMENT 

DES 

PYRÉNÉES ATLANTIQUES 

 
Mairie de 

SAUVETERRE-DE-BEARN 

    

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

PROCES-VERBAL DE LA SEANCE DU CONSEIL MUNICIPAL 
Du Jeudi 10 juillet 2017 

 
 

 Le dix juillet deux-mille dix-sept, le Conseil Municipal s'est réuni au lieu habituel de ses séances sous 
la présidence de Monsieur Jean LABOUR, Maire, pour la tenue de la réunion à la suite de la convocation 
adressée par Monsieur le Maire le 3 juillet 2017. 
 
Présents : Mme BIDART, M. BOURREZ, M. CAMPET, M. CASAMAYOR-MONGAY, M. COUSTARD DE 
NERBONNE, M. LABOUR, Mme LUCASSON, M. PEREZ, Mme TROUILH. 
Absents et excusés : Mme FREMY, M. HEROU, M. LAULHE, Mme MOURLAAS, Mme RENAUD-SEVILLA 
Avaient donné procuration : Mme JEAN-DOMERCQ 
 

Les conseillers présents représentant la majorité des membres en exercice, qui sont au nombre de 
15, il a été procédé conformément à l’article L.2121-15 du Code général des collectivités 
territoriales à la nomination d’un secrétaire pris au sein du conseil. Madame LUCASSON Marie ayant 
obtenu la majorité des suffrages a (ont) été désigné(s) pour remplir ces fonctions qu’il(s) a (ont) 
acceptées. En outre il a été décidé d’adjoindre à ce secrétaire, en qualité d’auxiliaire pris en dehors 
du conseil, Madame la secrétaire de mairie, Mme Pascale CORIC, secrétaire générale, qui assistera à 
la séance, mais sans participer aux délibérations. 
 

Monsieur le Maire ouvre la séance et soumet le procès verbal de la séance du 8 juin 2017 à 
l’approbation des conseillers. Il est approuvé à l’unanimité. 
 

Question n° 1 : Requalification des places : présentation du programme par le CAUE 

 
Monsieur le Maire rappelle au Conseil Municipal qu’une convention a été signée avec le CAUE pour 

une mission d’assistance dans la définition du besoin en vue de la requalification des places du 

centre-bourg. Cette mission comprend également l’accompagnement dans le choix du cabinet en 

charge de la maîtrise d’œuvre du projet. 

 

Mr le Maire donne la parole à Mr Laval, Architecte-conseiller du CAUE qui a dressé un diagnostic 

des espaces concernés par le projet visant à proposer différents scénarii prenant en compte les enjeux 

spécifiques à la situation de Sauveterre. 

 

Le diagnostic a permis de constater sur la place Royale :  

- une prédominance de la voiture, 

- l’absence de lisibilité pour les automobilistes, 

- la faiblesse de la place réservée au piéton par rapport aux véhicules, 

- la forte présence de bitume qui donne un aspect très routier. 
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Parallèlement, il est constaté une richesse du bourg de par ses bâtiments patrimoniaux dont les seuils 

sont très peu mis en valeur à cause d’une présence du stationnement au plus près de ceux-ci. 

Les seuils des commerces souffrent du même constat et le marché hebdomadaire est très éparpillé. 

 

Le mobilier urbain se caractérise par la présence d’éléments hétéroclites alors que le petit patrimoine 

tel que la fontaine ou le vestige du rempart marquant la limite de la ville ancienne sont peu visibles. 

 

La végétation est pour sa part anecdotique et délaissée. 

 

Enfin, il s’opère un contraste entre un patrimoine bâti public remarquable et l’image rendue par 

l’entrée de place au carrefour de la Place Royale : trop routière et bordée de façades qui ne sont pas 

en adéquation avec la richesse patrimoniale du bourg. 

 

La requalification des places doit donc répondre aux enjeux suivants : 

- rééquilibrer le rapport de force véhicules/piétons, 

- réfléchir à un schéma de circulation plus lisible et adapté à un centre-bourg, 

- proposer de nouveaux usages sur l’esplanade du chevet, 

- mettre en valeur la richesse patrimoniale et les édifices anciens par le traitement de l’espace 

public, 

- définir une charte de mobilier et matériaux cohérente, 

- révéler le petit patrimoine, 

- concevoir un espace public à la hauteur des édifices publics. 

 

Dans cette optique, les architectes-conseillers du CAUE proposent trois scénarii d’aménagement dont 

les croquis sont annexés au présent compte-rendu :  

- scénario 1 : priorité au piéton et espace public fédérateur, 

- scénario 2 : place carrefour mais espace partagé 

- scénario 3 : deux ambiances et deux images de Sauveterre. 

 

La Consultation pour le recrutement du Maître d’œuvre pourra être lancée en procédure adaptée. 

Cette consultation pourra être organisée en un ou deux tours avec ou sans remise de prestation qui si 

elle est demandée implique rémunération. Une audition des candidats permettra de négocier les 

aspects du marché. 

 

Selon le planning établi par le CAUE, une consultation pour le choix du maître d’œuvre pourrait être 

lancée à l’automne 2017 pour un démarrage de sa mission en début d’année 2018. 

  

Monsieur Bourrez souhaite formuler deux remarques :  

- il considère que les commerçants sont trop peu pris en compte, 

- le planning annoncé semble trop serré pour laisser aux élus le temps de la réflexion. 

 

Monsieur Casamayor ajoute qu’un temps de pédagogie auprès des administrés doit également être 

consacré. 

 

Monsieur Pérez pense qu’il serait bon d’associer des représentants des commerçants à la réflexion du 

travail. 

 

Le CAUE pourra organiser et prendre le temps d’animer des réunions avec les commerçants et 

riverains mais cela semble trop prématuré au stade actuel du projet. 
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Monsieur le Maire précise que le scénario retenu devra, dans l’organisation du stationnement, 

prendre en compte le quotidien des usagers permanents car il n’y a pas suffisamment de touristes à 

Sauveterre pour justifier une trop importante suppression de places de parking de proximité. 

 

Question n° 2 : Aménagement Rue du Temple : esquisse du projet révisé par le bureau d’études 
SCE 

 
Monsieur le Maire rappelle au Conseil Municipal qu’un programme de travaux d’aménagement de 
la rue du Temple a été inscrit au budget 2017. Ce programme consiste en la rénovation des secteurs 
1 et 2 correspondant à la section située entre le carrefour de la Place Royale et l’angle de la Rue 
Muthular. 
 
Le Cabinet SCE a été sollicité pour une mise à jour du dossier tenant compte de la mise en place du 
sens unique et d’une actualisation des coûts estimatifs par des aménagements plus simples. 
 
Monsieur VERDICKT, maître d’œuvre, présente deux esquisses du projet retravaillé. 
La première qui reprend l’aménagement réalisé par la commune prévoit la réalisation d’un 
rétrécissement de la chaussée en deux temps pour permettre les manœuvres des véhicules 
stationnant en bataille au niveau du parking de la poste et en face du garage de moto-cycles. En 
effet une voie roulante de 5 mètres est nécessaire sur cette portion pour ensuite être réduite à 3,5 
mètres. 
La deuxième possibilité serait de supprimer le stationnement en bataille. Ceci permettrait de 
sécuriser la circulation des piétons par la réduction du gabarit de la partie circulante de la rue à 3,5 
m dès l’angle de la rue Muthular et l’aménagement du stationnement de manière parallèle à la rue. 
Selon cette configuration 24 places de parking sont matérialisées contre 29 pour la première option. 
 
L’une ou l’autre des propositions rentreraient dans l’enveloppe de 265 000 € TTC prévue au budget. 
Un choix devra toutefois être arrêté pour la nature du revêtement des trottoirs qui selon que ce soit 
de l’enrobé ou du béton désactivé représente des coûts allant du simple au double. La variable 
d’ajustement qui permettrait de réaliser des trottoirs de qualité visuelle repose dans la manière de 
traiter la voie roulante. En effet, si le traitement de celle-ci ne nécessite qu’un décroutage au lieu 
d’un abaissement de 47 centimètres pour une reprise de la structure de chaussée, l’économie 
réalisée permettrait, à enveloppe constante, de créer des trottoirs de meilleure qualité paysagère 
sachant que la rue du Temple est l’image d’entrée de bourg-centre. 
 
Monsieur Pérez suggère que la commission travaux se charge d’avancer sur les dossiers de la rue du 
Temple et de requalification des places en collaboration avec les bureaux d’études avant d’apporter 
des propositions abouties au vote du Conseil Municipal. 
 
Monsieur Campet propose, face à l’ampleur des projets évoqués, de réunir également la 
commission finances. 
 

Question n° 3 : Cession d’un local rue Pannecau 

 
Lors de la séance du 22 février 2017, Monsieur le Maire avait fait part au Conseil Municipal de la 
demande qui lui avait été adressée par les propriétaires du bar de la Mairie, souhaitant acquérir le 
local associatif attenant à leur commerce. 
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A la demande du Conseil Municipal, une estimation de ce local a été réalisée. Cette estimation 
n’entrant plus dans le champ des compétences des services des Domaines, l’agence immobilière 
locale a été sollicité. 
 
L’agence Sauveterre Immobilier a estimé la valeur de la pièce principale faisant l’objet de la 
demande d’une surface d’environ 15 m² et de la cour attenante créant une impasse de 20 m² 
environ entre sept et huit mille euros auxquels s’ajoutent des frais de diagnostics obligatoires 
(amiante, termites, plomb) et d’honoraires d’un géomètre pouvant atteindre 1500 €. 
 
Cette cession engendrera également des charges supplémentaires afin de : 

- combler l’accès entre la pièce cédée et le reste du local associatif,  
- créer une sortie de secours donnant sur la rue Pannecau pour le local associatif, 
- doubler le volet d’accès au local supplémentaire mis à disposition du club de canöe-kayak 

par une porte permettant d’empêcher le passage d’air. 
 
Ces travaux supplémentaires ont été estimés par le responsable des services techniques à 4 072, 50 
€ portant le prix de vente potentiel à 13 572,50 €. 
 
Monsieur le Maire invite le Conseil Municipal à s’exprimer sur le prix de cession à proposer aux 
propriétaires du bar de la Mairie. 
 
Après en avoir délibéré, le Conseil Municipal, par 9 voix et 1 procuration POUR,  
 
MANDATE Monsieur le Maire pour aller discuter avec les acquéreurs sur la base définie ci-dessus 
afin de convenir avec eux du montant définitif de la cession. 
 

Question n°4 : Programme voirie 2017 

 

Monsieur le Maire indique que le programme de voirie de l’année 2017 a été chiffré et que la 

consultation en vue de la réalisation des travaux correspondants a été lancée. La date de remise des 

plis a été fixée au 28 juillet 2017. 

Le programme 2017 prévoit la réalisation de 21 tonnes d’emplois et la reprise en enrobé de la portion 

du chemin de Coulomme jusqu’à l’intersection de la route de Salies qui permet d’achever le 

revêtement neuf de ce chemin soit environ 600 mètres linéaires. 

L’ensemble de ces travaux ont été estimés à 75 800 € HT. 

Le nouveau programme d’intervention du Département 64 fixe les règles de calcul des soutiens en 

matière de voirie selon le kilométrage pondéré qui s’élève pour la Commune de Sauveterre à 32,3764 

km. Le plafond subventionable de travaux de voirie correspondant est de 38 476,40 € auquel 

s’applique un taux d’intervention de 30 % soit environ 11 543 €. 

Une demande de subvention doit être adressée chaque année au Président du Conseil Départemental. 

Après en avoir délibéré, le Conseil Municipal, par 9 voix et 1 procuration POUR, 

SOLLICITE le Département 64 au titre du programme voirie 2017. 
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Question n° 5 : Travaux SDEPA 

 
a) extension de réseau « Carrère dou Bourguet » 

 
Monsieur le Maire informe que suite à la cession d’une propriété dans la rue Pannecau, ERDF ne 
peut pas raccorder le compteur du nouveau propriétaire dans cette même rue. En effet, la propriété 
d’origine était composée de deux bâtiments dont l’un seulement a fait l’objet de la cession. Cette 
nouvelle propriété n’ayant plus d’accès par la rue Pannecau, son entrée est située rue « Carrère dou 
Bourguet ». Le compteur EDF doit donc être posé dans cette rue et nécessite une extension de 
réseau. 
 
Le SDEPA a été sollicité pour l’étude financière et technique. Cette extension de réseau d’une 
longueur de 55 mètres est estimée à 6 875 € dont 80 % sont pris en charge par le SDEPA.  
Les 20 % restants seront facturés à la commune qui peut demander au bénéficiaire des travaux de 
les lui rembourser. 
 
Monsieur le Maire informe qu’il a adressé un courrier en ce sens à la propriétaire qui a donné son 
accord pour la prise en charge de la part résiduelle de 1 375 €. 
 
Après en avoir délibéré, le Conseil Municipal, par 9 voix et 1 procuration POUR, 
 
AUTORISE la réalisation des travaux d’extension de réseau dans la rue « Carrère dou Bourguet » 
 
DIT que la part résiduelle non prise en charge par le syndicat sera refacturée à la propriétaire de la 
parcelle C1367. Cette participation définitive sera déterminée après établissement du décompte 
définitif des travaux. 
 
AUTORISE Mr le Maire à signer tous les documents afférents à ce dossier. 
 

b) Approbation du projet et du financement de la part communale - Affaire n° 16TE129 
 

Monsieur le Maire informe le Conseil Municipal qu'il a demandé au SYNDICAT d'ENERGIE des 
Pyrénées-Atlantiques, de procéder à l'étude des travaux de : France Télécom lié au renforcement 
Basse Tension du poste n° 14 "Drets", suite à réclamation de Monsieur Marlats. 
 
Madame la Présidente du Syndicat d'Energie a informé la Commune du coût estimatif des travaux à 
réaliser, qui ont été confiés à l'Entreprise BOUYGUES ENERGIE SERVICES (GUICHE). 
 
Monsieur le Maire précise que ces travaux feront l'objet d'une inscription au Programme 
d'Electrification Rurale " Génie civil France Télécom 2017 ", propose au Conseil Municipal 
d'approuver le montant de la dépense et de voter le financement de ces travaux. 
 
OUI l'exposé de Monsieur le Maire et après en avoir délibéré, le Conseil Municipal, par 9 voix et 1 
procuration POUR, 
 
DECIDE de procéder aux travaux, ci-dessus désignés et charge le SYNDICAT d'ENERGIE, de 
l'exécution des travaux. 
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APPROUVE le montant des travaux et des dépenses à réaliser, se décomposant comme suit : 
 

- montant des travaux T.T.C 11 224,63 € 
- assistance à maîtrise d'ouvrage, maîtrise d'oeuvre et imprévus 1 122,47 € 
- frais de gestion du SDEPA 467,69 € 
TOTAL 12 814,79 € 

 
APPROUVE le plan de financement prévisionnel de l'opération se décomposant comme suit : 
 

- participation de la commune aux travaux à financer par emprunt SDEPA 12 347,10 € 
- participation de la commune aux frais de gestion (à financer sur fonds libres)  467,69 €  

TOTAL 12 814,79 € 
 
La participation définitive de la Commune sera déterminée après établissement du décompte 
définitif des travaux. 
De plus, si la Commune finance sa participation aux travaux sur ses "Fonds libres", le SDEPA pourra 
lui demander un ou plusieurs acomptes, en fonction des travaux exécutés. 
 
ACCEPTE l'éventuelle servitude à titre gratuit sur le domaine privé communal. 
 
TRANSMET la présente délibération au contrôle de légalité. 
 

c) ELECTRIFICATION RURALE - Programme "Eclairage public neuf (SDEPA) 2017" 
Approbation du projet et du financement de la part communale - Affaire n° 17EP033 

Monsieur le Maire informe le Conseil Municipal qu'il a demandé au SYNDICAT d'ENERGIE des 
Pyrénées-Atlantiques, de procéder à l'étude des travaux de : Eclairage Public lié au 16RE094. 
 

Madame la Présidente du Syndicat d'Energie a informé la Commune du coût estimatif des travaux à 
réaliser, qui ont été confiés à l'Entreprise BOUYGUES ENERGIE SERVICES (GUICHE). 
Monsieur le Maire précise que ces travaux feront l'objet d'une inscription au Programme 
d'Electrification Rurale " Eclairage public neuf (SDEPA) 2017 ", propose au Conseil Municipal 
d'approuver le montant de la dépense et de voter le financement de ces travaux. 
OUI l'exposé de Monsieur le Maire et après en avoir délibéré, le Conseil Municipal par 9 voix et 1 
procuration POUR, 

DECIDE de procéder aux travaux, ci-dessus désignés et charge le SYNDICAT d'ENERGIE, de 
l'exécution des travaux. 

APPROUVE le montant des travaux et des dépenses à réaliser, se décomposant comme suit : 
 

- montant des travaux T.T.C 12 790,10 € 
- assistance à maîtrise d'ouvrage, maîtrise d'œuvre et imprévus 1 279,01 € 
- frais de gestion du SDEPA 532,92 € 
TOTAL  14 602,03 € 

 

APPROUVE le plan de financement prévisionnel de l'opération se décomposant comme suit : 
- participation Syndicat 3 517,28 € 
- F.C.T.V.A. 2 307,90 € 
- participation de la commune aux travaux à financer sur emprunt SDEPA  8 243,93 € 
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- participation de la commune aux frais de gestion (à financer sur fonds libres) 532,92 € 
TOTAL  14 602,03 € 

La participation définitive de la Commune sera déterminée après établissement du décompte 
définitif des travaux. 

De plus, si la Commune finance sa participation aux travaux sur ses "Fonds libres", le SDEPA pourra 
lui demander un ou plusieurs acomptes, en fonction des travaux exécutés. 

ACCEPTE l'éventuelle servitude à titre gratuit sur le domaine privé communal. 

TRANSMET la présente délibération au contrôle de légalité. 

 

Question n° 6 : Choix de la structure de l’aire de jeux 

 
Monsieur le Maire rappelle au Conseil Municipal qu’une enveloppe budgétaire de 6 000 € a été 
prévue au budget 2017 pour la mise en place d’une aire de jeux près du boulodrome situé en 
contrebas de la ZAC de Coulomme. 
 
Le responsable des services techniques a évalué le coût de terrassement pour aplanir la zone et de 
mise en place d’un sol engravillonné sur une surface d’environ 60 m² à 1 600 €. 
 
Le reliquat de 4 400 € sera consacré à l’acquisition d’éléments de jeu, d’un panneau règlementaire 
et de barrières pour clôturer l’aire. 
 

Question n° 7 : Questions diverses 

 

 Communication forum des associations  
 
Le samedi 9 septembre, l’Educateur sportif de la Commune organise un forum des associations afin 
que les familles puissent en un seul lieu s’inscrire aux différentes activités proposées à Sauveterre-
de-Béarn. Les frais de communication de cette manifestation s’élèvent à 300 €.  
 
Monsieur le Maire sollicite le Conseil Municipal pour la prise en charge de ces frais par la Commune. 
 
Après en avoir délibéré, le Conseil Municipal, par 9 voix et 1 procuration POUR, 
 
DECIDE que la Commune prendra à sa charge les frais de communication du forum des associations 
dans la limite de 300 €, 
 
DIT que les factures correspondantes seront réglées directement aux fournisseurs. 

 

 Abattage des arbres de l’esplanade la mairie 
 
Monsieur le Maire indique que l’entreprise Despaux conseille d’abattre le cerisier du Japon de 
l’esplanade de la Mairie lors de la réfection des parterres engazonnés à l’automne. La question est 
également posée pour le magnolia. 
 
Après en avoir délibéré, le Conseil Municipal, par 8 voix et 1 procuration POUR, 1 voix CONTRE, 
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DECIDE de l’abattage du cerisier du Japon et du maintien du magnolia qui devra être taillé par 
l’entreprise Despaux. 
 

 Réforme des rythmes scolaires 
 
Monsieur le Maire informe le Conseil Municipal qu’en accord avec le Conseil d’école et l’ensemble 
des mairies du RPI de Sauveterre, aucune demande ne sera formulée à l’inspecteur d’académie 
pour un retour à la semaine des 4 jours à la rentrée de septembre 2017. 
 
 

 Soutien à l’épicerie Lou Mercat 
 
Monsieur Coustard a rencontré les représentants de l’épicerie Lou Mercat basée à Salies-de-Béarn. 
Cette association aide 176 familles en difficulté dont 18 de Sauveterre. Actuellement, une personne 
est salariée à hauteur de 12 heures par semaine pour l’accompagnement de ces familles. 
 
La Caisse d’Allocations Familiales qui participait financièrement à l’activité de cette association s’est 
désengagée, lui faisant perdre une recette annuelle de 3 500 € à compter du 1er janvier 2018. 
 
Afin de maintenir l’emploi indispensable à la conduite ses missions, l’épicerie solidaire Lou Mercat 
demande si les Collectivités qui versaient des subventions pourront accorder un soutien plus 
important permettant de compenser la perte de recette de la CAF. 
 
Après en avoir délibéré, le Conseil Municipal, par 9 voix et 1 procuration POUR,  
 
DIT que l’association devra lors de sa demande de subvention pour l’année 2018, ajuster le montant 
sollicité en tenant compte de ce changement de situation. 
 
 

 Régularisation cadastrale 
 
Monsieur le Maire informe le Conseil Municipal qu’à l’occasion de la mise en vente de sa propriété 
cadastrée C276, Mr Castéra a relevé une incohérence dans la matérialisation de la limite de 
propriété entre sa parcelle et la parcelle cadastrée C275 appartenant à la Commune. 
 
Ainsi, la clôture mitoyenne des deux terrains n’est pas physiquement placée tel que sur le plan 
cadastral mais légèrement en retrait dans la parcelle communale. 
 
Il semble que cette situation pourrait découler d'une erreur de la part des services du cadastre 
lorsque le plan a été numérisé. 
 
Si tel est le cas, la régularisation devra faire l’objet d’une rectification de limite par Document 
d’Arpentage. 
 
Monsieur le Maire demande au Conseil Municipal, de l’autoriser si l’erreur de numérisation se 
confirme, à signer le document d’arpentage de rectification. 
 
Après en avoir délibéré, le Conseil Municipal, par 9 voix et 1 procuration POUR, 
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DONNE pouvoir à Monsieur le Maire pour la signature d’un document d’arpentage de rectification 
de limite de parcelle en cas d’erreur de numérisation confirmée.  
 
Tous les sujets inscrits à l’ordre du jour ayant été abordés, la séance est levée à 21 heures 30. 
 

 
Le Maire, 

Jean LABOUR 
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Annexe : 
Scénario 1 : Priorité au piéton et espace public fédérateur 

 

 

 



DÉPARTEMENT DES PYRÉNÉES ATLANTIQUES MAIRIE DE SAUVETERRE-DE-BEARN 

 

 Page 11/12 
  

Mairie – Place Royale – 64390 SAUVETERRE-DE-BEARN     05 59 38 50 17     05 59 38 94 82     mairie.sauveterre@wanadoo.fr  

 

Scénario 2 : Place carrefour mais espace partagé 
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Scénario 3 : deux ambiances, deux images de Sauveterre 

 

 
 

 


